

# EL PABELLON LIBERAL

DIARIO DE LA MANANA

Editor Y Redactor—FEDERICO G. SALAZAR

AÑO IV

San José, sábado 21 de agosto de 1897.

NUMERO 657

ADMINISTRACION

Calle 20, Sur.—Casa n.º 235

CONDICIONES:

Suscripción por mes ..... \$ 1-00  
 Número suelto ..... 0-10  
 „ atrasado ..... 0-25

Comuniculos y avisos se publicarán su-  
 mamente baratos.

## El Pabellon Liberal

COLABORACION

ANÁLISIS

(A don Anibal Santos, á propósito  
 de su artículo publicado en La Prensa  
 Libre n.º 2517)

Copiamos y comentamos algunos  
 de sus párrafos.

“REPUBLICANOS:

¡Qué ridiculez!—¡Cuánta niñería!  
 Queréis la libertad, teneis la fuer-  
 za, estais en el pleno ejercicio de  
 vuestro derecho, y sin embargo no  
 podeis prescindir de *mentores* en cu-  
 yo número no me contais ni me  
 cuento”

Qué desgracia! Conque los re-  
 publicanos necesitan de mentores y  
 han tenido hasta hoy el poco talen-  
 to de prescindir de don Anibal!

“No procedieron así nuestros li-  
 bertadores, que se lanzaron á la lu-  
 cha, sin preocuparse ni mucho ni  
 poco de la opinión de los hombres  
 sensatos.....¿Por qué  
 no procedéis vosotros con igual in-  
 dependencia?”

El consejo no puede ser más *opor-  
 tuno*.—¿Para qué necesitan los re-  
 publicanos de mentores?—Que ca-  
 da uno de ellos sea un insurrecto á  
 su modo y ya está todo conseguido.

“Os disculparía si vuestros men-  
 tores fueran los más patriotas, los  
 más desinteresados, los más abue-  
 gados, los más sinceros. Pero yo  
 sé que ninguno de ellos ha muerto  
 en el destierro.....”

Pues claro está, hombre de Dios!  
 Si alguno de ellos hubiera *muerto en  
 el destierro*, no le dirigirían ahora  
 cartas consultándole su parecer, á  
 no ser que V. se ofreciera como  
 portador.

“No soy un camaleón ni un egoís-  
 ta.....”

De lo primero estamos convenci-  
 dos y de lo segundo.....  
 pues, V. lo dice.

“Todo cuanto nos rodea, todo el  
 bienestar que disfrutamos, lo ha a-  
 masado la paz, y la paz se ha man-  
 tenido, no por un milagro de equi-  
 librio, ni porque seamos superiores  
 á los demás hombres de la raza la-  
 tina, sino por la gran división de la  
 propiedad que hoy por desgracia  
 se empieza á concentrar en unos po-  
 cos.....”

Ahora sí que ha dado V en el  
 clavo, con la única circunstancia de  
 que quizás se le olvidó decir que  
 don Rafael Iglesias, previsor como  
 es, ha emitido leyes sabias que in-  
 piden la concentración de la propie-  
 dad.

Después viene el “abrid nuestra  
 historia” del señor Santos, en cuyos  
 párrafos declara que “Larrillo, Ca-

rrillo el grande, el organizador de la  
 Administración y de la riqueza na-  
 cional.....murió asesinado;” que  
 “don Juan Rafael Mora, el que con-  
 dujo gloriosamente al pueblo á las  
 llanuras de Rivas, el que dió el pri-  
 mer martillazo contra la esclavitud  
 del negro, sin importarle que detrás  
 de Waiker podía hallarse la gran na-  
 ción apoyando tan vil empresa, mu-  
 rió fusilado en los arenales de Pun-  
 tarenas;” que “el Dr. Castro, el caba-  
 llero más afable, cumplido y liberal  
 de su época, lo desconoció el ejército  
 á la salida de misa de tropa;” que  
 “don Jesús Jiménez, tuvo su calvario  
 el 27 de abril de 1870” y, en fin,  
 que “el pueblo dejó en paz á Guar-  
 dia hasta que lo vió herido en la  
 garganta por una afección incurable”

¡Qué hermosa enseñanza la que  
 predica el Licdo. Santos y qué noble  
 ejemplo para premiar las virtudes  
 de los que merecen la gratitud del  
 pueblo por haber sido buenos go-  
 bernantes!—Arrojar del Poder y  
 matar á los que han hecho bienes al  
 país y dejar gozando de sus millo-  
 nes á los que han comprometido  
 hasta la honra nacional.

Tiene la palabra el señor Santos.

UN ALUDIDO

DIALOGO

Al fin amigo, nos da V. su firmita  
 ó no?

Quando me traigan un candidato  
 mejor que Iglesias, entonces cuente  
 con ella.

Pero es que la Constitución....  
 Yo no sé nada de constituciones,

y lo único que sé es que si no me presentan un candidato más honrado, más activo y más práctico que Iglesias, no les doy mi firma.

Pero, amigo, los hombres más ricos y conspicuos del país.....

Ya sé lo que me va V. á decir, pero le advierto que no son los hombres más ricos y más aristocráticos los que convienen más al pueblo, pues esos por lo general están tan elevados que pocas veces descienden á ver las necesidades prácticas del pueblo y generalmente se han contentado con chuparse el jugo de ese pueblo á quien adulan y á quien prometen tanto bueno durante las elecciones; pero que después desprecian como á cosa inútil y vulgar.

Pero amigo, es que V. no me deja explicar.....

Vamos, señor, no se moleste V. explicándome nada, pues ya estoy cansado de oír declamar sobre las bellas teorías que nunca han pasado de ser teorías; pero para nosotros la práctica pasada de don Rafael es una garantía de la práctica futura y estamos completamente satisfechos con ella, así es que es mejor vayán V. V. á buscar *oficio* y no nos vengán á quitar nuestro tiempo, porque tenemos esposa y familia que mantener y no podemos descuidar nuestras obligaciones por la política que nunca nos ha dado que comer. Votaremos por don Rafael apesar de los hombres *conspicuos*, y de los no *conspicuos*, y ojalá que la policía cumpliera mejor con la ley de vagancia para que Vds. nos dejaran en paz.

### DIALOGUITO

*Imposible!!* ¿Aquel cerámico señorón, que cuando vé la Venus de Milo en público, se santigua y corre á delatar las obscenidades é inmoralidades que existen en.....su mágn?

El mismísimo. El que no se cansa de "enseñar y educar," el que sale de la gallera á predicar contra los siete vicios, &

Pero á ese señor le debe faltar un *tornillón!* ¿No dicen, pues, que es casado y padre de familia?

Todo lo que quieras, pero lo cierto es que públicamente *las* llevó á Santo Domingo para que con sus halagos le consiguieran *firmitas* y en cambio él las *obsequiaba* con certeza y les prometía que no habría más profilaxis el día que..... se maduren las uvas.

Pero hombre! ¿y estos son los modelos de moralidad, de integridad, de pulcritud, de *laboriosidad*? Ah! amigo, me ha desilusionado V., pues mientras más vive uno, más vé y más aprende—Pobre patria! si cayeras en semejantes garras!

## GACETILLAS

**MEDIAS TINTAS.** Nuestro apreciable colega *El Heraldo de Costa Rica*, apareció ayer, en su primera plana, de tres colores: rojo, negro y matizado; y qué coincidencial. En la primera columna vemos el nombre de don Pío *matizado*; en la segunda, La Reelección (aviso de Esquivel Hermanos) *roja*; y en la tercera, "La Funeraria" (aviso de don Abraham Marques) *negra*.

Cuál será el verdadero color del colega?



**DICEN** que dijo don Zenón, en una de sus lucubraciones político-privadas, que él no estaba dispuesto á servir de escalera para nadie.

Por quién trabajará don Zenón? Mucho ojo, señores anti-reeleccionistas!!!



**UNO** de nuestros colaboradores, nos dice que pronto enviará, para su publicación, un artículo en que se propone contestar los cargos hechos por el Doctor Durán á la presente Administración. Nos dice que le parece rara la conducta de un Segundo Designado y..... algo más que verán nuestros lectores:

## CORRESPONDENCIA

Señor Redactor de  
*El Pabellón Liberal.*

San José.

Estimado señor:

Prometile en mi anterior, que pronto le enviaría correspondencia detallada y héme dispuesto á cumplir mi compromiso.

Pocos son los pueblos que como éste han correspondido gustosos al llamamiento que les ha hecho el patriotismo, apréstandose á luchar en pró de la persona que deba regir los destinos de Costa Rica, con acierto y honradez, en el próximo período constitucional.

Los principales vecinos de este cantón, en el acto que se dió principio á la evolución política, se reunieron, se instalaron en debida forma; y convencidos de que don Rafael Iglesias reúne todas las condiciones necesarias para ser un buen gobernante, pues ya lo ha demostrado, dispusieron lanzarlo como único candidato y se comprometieron á trabajar por obtener su reelección.

Desde entonces se emprendieron los trabajos; salieron comisiones á todos los distritos, y grande ha sido la satisfacción que se ha experimentado al ver que el éxito alcanzado ha sido placentero y al convencerse de que en ellos no hay una sola persona que discienta en ideas.

En San Ramón no hay más que un candidato: no hay ni habrá más que un bando político, ni se trabajará más que por una idea, que lo es la de la reelección.

San Ramón es un pueblo donde ya no tienen vida las divisiones locales que tanto las perjudican; es un pueblo que unido se presentará en la lucha y que unido permanecerá siempre para ser fuerte cuando las circunstancias lo exijan.

De hoy más que nunca asistiré con regularidad á las reuniones del Club; me impondré de sus resoluciones y le daré escrupulosa cuenta.

De V. atento servidor,

*El Corresponsal*



# EL PARQUE

PROPIETARIO

## ELOY GONZALEZ

En el establecimiento, esquina N. E. del Parque Central encontrarán completo surtido de

ABARROTES, JUGUETES, HERRAMIENTAS "COLLINS"

LOZA DE HIERRO ESMALTADO  
Y DE PORCELANA, CRISTALERIA

En su acreditada cantina se encuentra desde los licores del país hasta los más finos que se producen en ambos mundos.

**Vinos** de superior calidad.—Especialidad  
**vino** para consagrar y el acreditado **Frousac**, que puede

imcompetir con el *Medoc* por su calidad, al ÍNFIMO PRECIO

**! \$ 7-00 la caja !**

San José, 22 de abril de 1897.

## ALBERTO ESQUIVEL

## RICARDO ESQUIVEL

### Esquivel Hermanos

#### LA GRAN VIA

IMPORTADORES DE GÉNEROS, VINOS Y LICORES  
FERRETERÍA, MEDICINAS, LOZA, CRISTALERÍA  
PERFUMERÍA Etc. Etc.

Gran establecimiento comercial de primer orden, situado en uno de los puntos principales de San José, donde encontrará el público en general y nuestros clientes en particular, artículos no solo legítimos y sanos y á precios escandalosamente baratos, sino también actividad y buenas maneras de parte del personal de la casa para cualquier pedido que se haga. La originalidad de este establecimiento consiste en el famoso cognac Munner & Fils, tanto por su exquisito gusto como por ser importado directamente de la ciudad de Cognac para esta casa.

LA GRAN VIA es como el Arca de Noé, de todo hay y al alcance de todos. Para convencerse de esta verdad no se necesita más que hacer una ligera visita al referido establecimiento.

San José, febrero 22 de 1897.

ESQUIVEL HERMANOS.

Gran PANADERIA Central

SE LLAMA la atención del público que esta acreditada casa después de tener un pan excelente y harina afamadas

marcas conocidas, cuenta hoy con un grandísimo

Surtido de vino de mesa, de pura uva de los mejores del

MUNDO

Las mercancías no tienen competencia

!! \$ 100,000 !!

Pueden economizarse, enviando

los fluxes para que sean arreglados á la conocida

### Sastrería de Félix Guevara

por el ínfimo precio de

III \$ 2-50 CADA UNO